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ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE PONTE DE LIMA 

CÓDIGO POSTAL 4990-062 

ATA 

----- Aos vinte e seis dias do mês de junho do ano de dois mil e vinte nos termos da alínea 

b) do n.o 1, do art.o 30°, da Lei n.o 75/2013, de 12 de Setembro, reuniu pelas vinte e uma 

horas, em sessão ordinária, a Assembleia Municipal de Ponte de Lima, no Auditório Rio 

Lima, concelho de Ponte de Lima, presidida por João Evangelista da Rocha Brito Mimoso 

de Morais, com a seguinte Ordem de Trabalhos: --------_____ ___________ _________________ ______ _ 

----- 1. Período de Antes da Ordem do Dia: -----______________________________ ________ __ : ____ _ 

----- A) Apreciação e votação da Ata da sessão anterior (Doc. I); --_______________ __________ _ 

----- B) Leitura do expediente e informações da mesa; ----------______________________________ _ 

----- C) Apresentação de recomendações, propostas ou moções, votos de louvor, 

congratulação, saudação, protesto ou pesar. -----------------------------________ ___________ ____ _ 

----- D) Outros assuntos de interesse Municipal. -------------------------------_________ _______ _ 

----- 2_ Intervenção do Público: ----------------------------------------------------------------__ 

----- 3_ Período da Ordem do Dia: ---------------------------------------------------------------_ 

----- A) Apreciação da Informáção do Presidente da Câmara bem como da situação 

financeira do Município" (Doc.II); -------------------------------------------------------------

----- B) Discussão e votação da proposta de "Regulamento de Organização dos 

Serviços do Município de Ponte de Lima - Aprovação" (Doc.III) Grelha C; ----------

----- C) Discussão e votação da proposta de "Alteração do Mapa de Pessoal -

Aprovação" Doc. IV) Grelha C; -----------------------------------------------------------------

----- D) Para conhecimento : "Declaração de compromissos plurianuais, pagamentos 

em atraso e recebimentos em atraso a 3111212019." (Doc. V) Grelha B; ----------------

----- E) Discussão e votação da proposta de "Projeto de Regulamento da Feira de 

Artesanato de Ponte de Lima"; (Doc. VI) Grelha C; ----------------------------------------

----- F) Discussão e votação da proposta de "Contrato interadministrativo de 

delegação de competências - Transportes escolares, ano letivo 201912020, alunos do 

11 ° e Ir anos - Aprovação das minutas dos contratos_ (Doc. VII) Grelha B; ----------
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----- Para esta sessão apresentaram justificação de falta e pedidos de substituição, os 

Presidentes das Juntas de freguesia de Gemieira, Seara e Santa Comba. Apresentaram 

ainda justificação de falta e pedido de substituição, os membros eleitos Manuel Matos 

Lima, Joaquim Rosas e Sónia Cristina Gaspar Teixeira. Apresentou pedido de justificação 

de falta o Presidentes das Juntas de freguesia da Ribeira. Registou-se a falta a do membro 
e I ei to F ran c lim F emande s. ---------------_________ ______________________________ ________ ______ ~ ___ _ 

--- Uma vez que se fez registo magnético, apenas se fará referência às intervenções feitas 

durante a sessão da Assembleia Municipal. -------------_________ _________ ______ ___ _______ . _____ _ 

----- O senhor Presidente da Mesa da Assembleia Municipal usou da palavra para dar nota 

das especificidades que esta sessão terá de observar, por força da pandemia. -------------_ 

----- Deram-se início aos Trabalhos com a alínea A) do ponto 1. do Período de Antes da 

Ordem do Dia: Apreciação e votação da Ata da sessão anterior; sujeita à votação foi 

aprovada por unanimidade. ------------------------------------------------------------------------

----- B) Leitura do expediente e informações da mesa: O segundo secretário leu o 

resumo da correspondência recebida entre 12 e 25 de junho de 2020. ----------------------

----- C) Apresentação de' recomendações, propostas ou moções, votos de louvor, 

congratulação, saudação, protesto ou pesar. -------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente da Mesa deu a palavra aos membros eleitos que integram as 

diversas comissões em representação da Assembleia Municipal, para dar nota ao plenário 

do trabalho que tem sido realizado, no ámbito dessas Comissões. --------------------------

----- Usou da palavra Matilde Brito (CDS), em representação dos membros que integram 

a Assembleia Intermunicipal da CIM Alto Minho; --------------------------------------

Seguiu-se a intervenção de Irene Amaral, em representação da Comissão de Proteção de 

Crianças e Jovens de Ponte de Lima (Doc. 1); --------------------------------------------------

----- Registou-se a intervenção e exposição de José dos Santos Lima, que integra a 

Comissão Municipal de Defesa da Floresta; ----------------------------------------------------

----- Usou da palavra o membro eleito Domingos Oliveira (CDS) que integra a Comissão 

Consultiva da 2' Revisão do Plano Diretor Municipal (Doc. 2); -----------------------------

----- O senhor Presidente da Mesa da Assembleia procedeu à leitura das informações 

entregues pelos membros eleitos Manuel Matos Lima, que integra o Conselho Consultivo 
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da Área Protegida das Lagoas de Bertiandos e S. Pedro d' Arcos, e por Hilário Sotero 

Fernandes Dantas, Presidente da Junta de Freguesia de Ardegão, Freixo e Mato, que 

compõe o Conselho Cinegético e de Conservação da Fauna do Concelho de Ponte de 

Lima. (Doc. 3 e Doc. 4) ------------------------------_________ ______ ______________ ______ ___________ _ 

----- Usou da palavra o senhor Presidente da Junta de Freguesia do Bárrio e Cepões para 

apresentar um voto de Louvor às crianças do Jardim de Inf'ancia de Cepões, · aos 

professores Conceição Esteves e Jorge Barbosa, e às assistentes operacionais Paula Faria 

e Helena Armada, vencedores do primeiro prémio a nível nacional, "Melhor Jogo de 

Tabuleiro Pedagógico". (Doc. 5) ------------------------------------------------______________ ___ _ 

---- Seguiu-se a intervenção do membro eleito Jorge Silva (PLMT) para propor um voto 

de louvor e reconhecimento à jovem investigadora Correlhanense, Fernanda Magalhães, 

vencedora do prémio "Eduardo da Cunha Serrão 2020, através de uma tese doutoral sobre 

"A 'b" " (D 6) s casas romanas 1 encas oc.. ------------------------------------------------------------

----- Seguiu-se a Votação dos Votos apresentados: ---------------------------------------------

----- Voto de Louvor às crianças do Jardim de Inf'ancia de Cepões, aos professoras e às 

assistentes operacionais; Sujeito a votação foi aprovado por unanimidade. -----------------

----- Voto de louvor à investigadora, Fernanda Magalhães; Sujeito a votação foi aprovado 

por unanimidade. ------------------------------------------------------------------------------------

----- D) Outros assuntos de interesse municipal. Inscreveu-se para intervir neste ponto 

o senhor Presidente da Junta de Freguesia de Rebordões Souto. -----------------------------

----- Seguiram-se as intervenções dos membros eleitos Domingos Oliveira (CDS) (Doc. 

7), Jorge Silva (PLMT) (Doc. 8), Joaquim Cerqueira (PSD), Alípio Barbosa (MS 1), João 

Monteiro (CDU), António Carlos Matos (PLMT), Pedro Ligeiro (PSD) e Ricardo Vieira 

(PSD). -------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O senhor Presidente da Assembleia prestou esclarecimentos. ---------------------------

----- O senhor Presidente da Câmara prestou os esclarecimentos tidos por convenientes. -

------ Inscreveram-se para pedidos de esclarecimentos os membros eleitos António Carlos 

Matos (PLMT), Pedro Salvador (PSD) e Domingos Oliveira (CDS). -----------------------

----- O senhor Presidente da Câmara prestou esclarecimentos adicionais. -------------------

----- Registou-se a intervenção do Sr. Vereador Eng. Vasco Ferraz para prestar 
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esclarecimentos. -------------------------------------_______________________________________________ _ 

----- Seguiu-se a intervenção dos membros eleitos António Carlos Matos (PLMT) e João 

Castro (PLMT). -----------------------------------------------______________________________________ _ 

----- 2. Período de Intervenção do Público: Registou-se a intervenção de José Manuel 

Leitão de Puga, residente em Rebordões de Souto. -------------------------------_____________ _ 

----- 3. Período da Ordem do Dia: ---------------________________ __________ _________________ c ____ _ 

---- A) Apreciação da Informação do Presidente da Câmara bem como da situação 

financeira do Município", Inscreveram-se para intervir neste ponto os membros eleitos 

Jorge Silva (PLMT) (Doc. 9), Zita . Fernandes (PLMT), Alípio Barbosa (M51), Zita 

Fernandes (PLMT) e António Carlos Matos (PLMT). ----------------------------------------

----- O senhor Presidente da Câmara prestou os esclarecimentos tidos por necessários. --

----- Os membros eleitos António Carlos Matos (PLMT) e Pedro Salvador (PSD) pediram 

esclarecimentos ao sr. Presidente da Câmara que o prestou. ---------------------------------

---- B) Discussão e votação da proposta de "Regulamento de Organização dos Serviços 

do Município de Ponte de Lima - Aprovação" (Doc. III) Grelha C; ---------------------

----- Registou-se a intervenção do membro eleito João Monteiro (CDU). -------------------

---- O senhor Presidente da Câmara prestou os esclarecimentos tidos por convenientes.--

--- Votação da alínea b) do ponto 3. da Ordem de Trabalhos: "Regulamento de 

Organização dos Serviços do Município de Ponte de Lima - Aprovação"; Sujeita a 

proposta à votação, foi aprovada por maioria com oito abstenções. -------------------------

---- C) Discussão e votação da proposta de "Alteração do Mapa de Pessoal -

Aprovação" Doc. IV) Grelha C.----------------------------------------------------------------- -
---- Não se registaram intervenções. --------------------------------------------------------------

---- Votação da alinea c) do ponto 3. da Ordem de Trabalhos: "Alteração do Mapa de 

Pessoal- Aprovação"; Sujeita a proposta à votação, foi aprovada por maioria com oito 

abstenções. --------------------------------------------------------------------------------------------

----- D) Para conhecimento: "Declaração de compromissos plurianuais, pagamentos 

em atraso e recebimentos em atraso a 31/12/2019." (Doe. V) Grelha B; -----------------
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----- Não se registaram intervenções. ----------------__ ________________ _____________________ _____ _ 

----- A Assembleia Municipal tomou conhecimento. --------___________ ________________ _______ _ 

---- E) Discussão e votação da proposta de "Projeto de Regulamento da Feira de 

Artesanato de Ponte de Lima"; (Doe. VI) Grelha C; --------------------______ _________ ~ ____ _ 

---- Não se registaram intervenções. -----------------------------__ ______________________________ _ 

---- Votação da alinea e) do ponto 3. da Ordem de Trabalhos: "Projeto de Regulamento 

da Feira de Artesanato de Ponte de Lima"; Sujeita a proposta à votação, foi aprovada 

por maioria com oito abstenções. ---------------------------------------________________________ __ _ 

--- F) Discussão e votação da proposta de "Contrato interadministrativo de delegação 

de competências - Transportes escolares, ano letivo 201912020, alunos do 11° e 12" 

anos - Aprovação das minutas dos contratos." (Doe. VII) Grelha B; -------------------

----- Não se registaram intervenções. -------------------------------------------------------------

----- Votação da alinea f) do ponto 3. da Ordem de Trabalhos: "Contrato 

interadministrativo de d~legação de competências - Transportes escolares, ano 

letivo 201912020, alunos do 11° e 12" anos - Aprovação das minutas dos contratos"; 

Sujeita a proposta à votação, foi aprovada por maioria com três abstenções. -------------- -

---- Não havendo mais assuntos a tratar, o Presidente da Assembleia deu por encerrada a 

sessão, pelas zero horas e trinta minutos, da qual se lavra a presente ata que depois de lida 

e aprovada será assinada pela Mesa desta Assembleia Municipal. -------------------

o Presidente _ _ _____________ ___ _________ _ 

01.° Secretário ___ ____ ___________________ _ 

02.° Secretário, ______________________ ____ _ 

O conteúdo da presente sessão fica registado em suporte digital. 
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Exmo. Sr. Presidente, da Assembleia Municipal, Srs. secretários 

Exmo. Sr. Presidente, da Camara Municipal, Sras. E Srs. Vereadores 

Caros Membros eleitos 

Como membro desta Assembleia e na qualidade de elemento 

integrante da Comissão de Proteção de Crianças e Jovens de Ponte de 

Lima, na sua modalidade alargada, venho, em nome do grupo que 

represento, apresentar as atividades desenvolvidas até ao momento. 

A Comissão de Proteção de Crianças e Jovens é uma instituição oficial 

não judiciária com autonomia funcional , que visa promover os direitos dos 

menores e prevenir ou pôr termo a situações suscetíveis de afetar a sua 

segurança, saúde, formação, educação, ou desenvolvimento integral e 

funciona em duas modalidades, Restrita e Alargada. 

Aos membros da Comissão Restrita compete, genericamente, a 

intervenção nas situações identificadas como de perigo para a criança ou 

jovem, procedendo à respetiva avaliação/diagnóstico e instrução do 

processo, decisão, aplicação, acompanhamento e revisão da(s) medida(s) de 

promoção e proteção. Neste âmbito de intervenção, neste momento a CPCJ 

de Ponte de Lima acompanha em média 90 processos/mensais 

Aos membros da Comissão Alargada compete o desenvolvimento de 

ações de carácter geral de promoção e proteção dos direitos das crianças e 

Jovens e, principalmente, de prevenção das situações de perigo, 

nomeadamente junto da comunidade onde está implementada. 

Conforme orientações do novo núcleo executivo da Comissão 

Nacional, no ano de 2020, a CPCJ de Ponte de Lima promoveu dinâmicas no 

sentido de promover um maior envolvimento da comissão alargada no 

âmbito das suas funções, estabelecendo alguns pressupostos como: 

• Formação para os elementos 

• Criação/dinamização de grupos de trabalho. 



Foram constituídos 3 grupos de trabalho, dos quais fazemos parte integrante: 

*' Grupo Desafio Jovem; 

i, Grupo Mês da Prevenção dos Maus-Tratos na Infância 

i, Grupo Seminários/FormaçõesfTertúlias. 

Como membros designados por esta Assembleia e no âmbito do 

trabalho desenvolvido na Comissão Alargada, contribuímos para a: 

• Aprovação do Relatório Anual da Atividade da CPCJ; 

• Elaboração e aprovação do plano anual de ação; 

• Implementação do "Projeto Adél ia - Projeto de Apoio à Parental idade 

Positiva"· , 

• Integração nos diferentes grupos de trabalho com várias atividades 

planeadas, mas que atendendo à situação pandémica da COVID 19 

muitas foram canceladas. 

No entanto ainda foi possível a realização de algumas das atividades 

planeadas: 

Do plano de ação para 2020, foi possível dinamização de uma palestra 

dirigida aos jovens dos 12 aos 21 anos - "Educar para o Direito" realizou

se nos dias 16 e 17 de janeiro, no Auditório Rio Lima, e contou com a 

presença de cerca de 700 alunos das escolas do concelho. Atendendo ao 

feedback muito positivo, outras atividades da mesma índole estão já 

programadas para o próximo ano letivo, no entanto a sua realização 

dependerá da evolução da situação pandémica resultante da COVID 19 e 

das orientações da direção-geral de saúde. 

- Afixação de outdoors na rotunda da Feitosa e em Sto. Ovídio e foram 

distribuídos alguns materiais alusivos ao mês de abril, tais como, os 

calendários de afetos, a história do laço azul, cartaz da campanha do mês 

"Serei o que me deres... que seja amor" em formato digital, tendo sido 



possível abarcar o máximo de alunos com a colaboração das escolas do 

concelho. 

- Com a colaboração da Equipa da GNR da Escola Segura, nos 

municípios - Ponte de Lima, Paredes de Coura, Ponte da Barca e Arcos 

de Valdevez, procedeu-se à afixação de um outdoor alusivo ao mês de 

abri l, à importância das medidas de confinamento e distanciamento social 

derivadas da pandemia e à mensagem de esperança "Vai ficar tudo bem", 

- De forma a assinalar o Dia Mundial da Criança, no dia 1 de junho, foi 

distribuído, às crianças do 1.0 e 2.° ciclos do concelho, o livro "Os Direitos 

da Maria em Tempos de Pandemia", que aborda a temática dos direitos 

da criança e a covid-19, a partir de uma história criada por Felismina 

Barros, elemento que integra a CPCJ de Ponte de Lima. Esta, como as 

restantes atividades foram desenvolvidas em parceria com o Município de 

Ponte de Lima. 

Todos os elementos designados por esta Assembleia continuarão de 

forma ativa a participar nas atividades da comissão alargada da CPCJ de 

Ponte de Lima, integrando os diferentes grupos de trabalho, aceitando os 

desafios propostos no sentido da promoção dos direitos e da proteção das 

crianças e jovens em perigo, por forma a garantir o seu bem-estar e 

desenvolvimento integral. 

Para quaisquer dúvidas que se fizerem necessárias, sobre estas ou outras 

atividades desenvolvidas, no âmbito da participação dos elementos na 

comissão alargada, queiram por favor apresentá-Ias de forma escrita e 

atempadamente às mesmas serão prestados os esclarecimentos devidos 

Obrigada 

~Qq~~ 



Comissão Consultiva para a revisão do Plano Diretor Municipal de Ponte de Lima 

Exmo. Sr. Presidente da Assembleia Municipal; 

Exmos. Senhores Secretários; 

Exmo. Sr. Presidente da Câmara Municipal; 

Exmos. Srs. Vereadores e Vereadoras; 

Exmos. Senhores Presidentes de Junta de Freguesia; 

Caros Membros Eleitos; 

Comunicação Social; 

Publico em Geral. 

Após solicitação de informação, foi-me transmitido que a Comissão Consultiva para a Revisão 
do Plano Diretor Municipal de Ponte de Lima reúne duas vezes de acordo com a legislação 
durante todo o processo. A primeira reunião deverá ser efetuada após definição estabilizada 
dos perímetros urbanos (situação que ainda não se encontra concluída). 

Entretanto solicitei informação sobre o ponto de situação dos trabalhos que passo a 
transmitir. 

Carta Bruta da Reserva Agrícola Nacional (RAN): 

Está concluída. Foi elaborada em conjunto e com o acompanhamento dos técnicos da 
Direção Regional de Agricultura e Pescas do Norte. Espera neste momento a conclusão da 
definição do solo urbano, para posteriormente se proceder às desafetações. 

Carta Bruta da Reserva Ecológica Nacional (REN): 

Em Conclusão. Já Foi submetida a parecer por parte da Comissão de Coordenação e 
Desenvolvimento Regional do Norte (CCDR-n) bem como da Agencia Portuguesa do 
Ambiente (APA). Já foi rececionado o parecer destas entidades, estando a equipa técnica a 
desenvolver resposta e alterações às questões apontadas. Após conclusão ficará também, à 
semelhança da Carta da RAN, em espera da definição de solo urbano para a execução de 
posteriores desafetações. . 
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Carta de Ordenamento: 

Solo rústico: Após todas as reuniões sectoriais efetuadas com as instituições que tutelam o 
solo Rustico, nomeadamente o Instituto da Conservação da Natureza e das Florestas (ICNF), 
foram definidos e acordados todos os critérios para a classificação do uso de solo rustico, 
estando a definição em carta provisoriamente concluída. A Definição final, apenas poderá 
ser executada após a definição definitiva do solo urbano. Por exemplo, será retirado o 
Regime Florestal de áreas construídas consolidadas. 

Solo Urbano: Foi submetida no inicio do mês de Abril para apreciação da CCDR-n , a primeira 
versão da carta de ordenamento. Entretanto, no inicio do mês de Junho foram obtidos os 
pareceres necessarios para correção. Está-se a agendar mais reuniões setoriais no sentido 
de aprimorar o entendimento dos conceitos legais, a fim de se poder responder de acordo 
com critérios bem definidos para todo o território. 

26- 0 6- 0 1 0 

~~~ ;-tR 
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Exmo. Senhor Presidente da Assembleia Municipal 

Informam-se todos os presentes que, relativamente às atividades levadas a efeito pelo 

Conselho Consultivo da Área Protegida das Lagoas de Bertiandos e S. Pedro d' Arcos 

para o qual foi eleito como representante da Assembleia Municipal, realizou-se uma 

reunião no dia 17 de janeiro, pelas 11hOOm, no Centro de Interpretação Ambiental. 

Conforme constava da convocatória, foi apreciada e aprovada a ata da última reunião; 

Foi constituído o Conselho Consultivo com apresentação dos membros e novos 

representantes das entidades com assento no Conselho; 

Procedeu-se à eleição do Presidente do Conselho Consultivo, o Sr. Eng.o Victor 

Mendes; 

Foram apreciados e aprovados os Relatórios de Atividades de 2017, 20 18 e 2019; e 

por fim, foi apreciado e aprovado o Plano de Atividades para 2020. 

Se os presentes pretenderem algum esclarecimento podem solicitar e será respondido 

por escrito. 

Sessão da Assembleia Municipal de 26 de junho de 2020. 

Manuel Matos Lima 

Representante da Assembleia Municipal Eleito para integrar o Conselho 

Consultivo da Área Protegida das Lagoas de Bertiandos e S. Pedro d' Arcos 

J.j 



Conselho Consultivo da Área Protegida - 2020 

Conselho Consultivo da Área Protegida 

Data de realização: 17 de janeiro de 2020. 

Local de realização: Centro de Interpretação Ambiental - Auditório 

Início da reunião: 11hOOm 

Encerramento da reunião: 12h45m 



Conselho Consultivo da Área Protegida - 2020 

Aberta a reunião pelo Sr. Presidente, Eng.º Victor Mendes, referi ram-se os assuntos a serem 

tratados, nomeadamente: ________________________ _ 

1. Leitura e aprovação da ata da última reunião; ______________ _ 

2. constituição do Conselho Consultivo; _________________ _ 

3. Eleição do Presidente do Conselho Consultivo; ______________ _ 

4. Apreciação do Relatório de Atividades 2017, 2018, 2019; __________ _ 

5. Apreciação do Plano de Atividades para 2020; ______________ _ 

6. Outros Assuntos. _________________________ _ 

1. Leitura e aprovação da ata da última reunião. O Eng.º Victor Mendes, após apresentar os 

cumprimentos aos representantes das instituições presentes, colocou à votação dos 

conselheiros a aprovação da ata da última reunião. A ata foi aprovada por 5 votos a favor, 5 

abstenções de membros que não estiveram presentes na reunião anterior. _____ _ 

2. Constituição do Conselho Consultivo. Relativamente a este ponto, estando presentes novos 

membros e novos representantes das entidades com assento no conselho consultivo, o 

Eng.º Victor Mendes, procedeu à apresentação dos membros que compõem o órgão 

consultivo da área protegida. ______________________ _ 

3. Eleição do Presidente do Conselho Consultivo. Sobre este ponto o Eng .• Victor Mendes 

informou os presentes sobre a necessidade da eleição do presidente do conselho, dado que 

o mandato do anterior presidente terminou em 2017, com a cessão de mandato do 

presidente da comissão diretiva da área protegida. O Eng .• Victor Mendes propôs a votação 

para a eleição do presidente do conselho, tendo sido o único candidato. Assim sendo o Eng.º 

Victor Mendes foi eleito por unanimidade, com 6 votos. Votaram na eleição do presidente 

deste conselho consultivo todos os membros permanentes. Os boletins de voto constam em 

anexoae~aata. __________________________ ___ 

4. Apreciação do Relatório de Atividades 2017, 2018 e 2019. Relativamente a este ponto, o 

Eng.º Victor Mendes, tendo em consideração que os documentos foram enviados 

conjuntamente com as convocatórias, deu a palavra aos conselheiros, solicitando ao Eng .• 

Gonçalo Rodrigues, responsável pelo Serviço Área Protegida, a resposta a eventuais 

questões que fossem levantadas. Não foram levantadas questões, sendo que os 

documentos foram aprovados pe los conselheiros presentes. __________ ___ 



Conselho Consultivo da Área Protegida - 2020 

5. Apreciação do Plano de Atividades 2020. Relativamente a este ponto, o Eng.- Victor 

Mendes, tendo em consideração que o documento foi enviado conjuntamente com as 

convocat6rias, deu a palavra aos conselheiros, solicitando ao Eng.- Gonçalo Rodrigues, 

responsável pelo Serviço Área Protegida, a resposta a eventuais questões que fossem 

levantadas. Não foram levantadas questões, sendo que o documento foi aprovado pelos 

conselheiros presentes. _ _______________________ _ 

6. Outros assuntos. Relativamente a este ponto, o Eng.- Victor Mendes referiu que este é um 

projeto que é motivo de muito orgulho para Ponte de Lima. Prestes a completar 20 anos de 

existência, é com muito orgulho que vê o trabalho desenvolvido, tendo destacado o trabalho 

de enorme valor realizado pelos recursos humanos da área protegida, com reflexo no 

grande sucesso alcançado pelo projeto que pode e deve ser assumido, sem dúvida, como a 

maior iniciativa de desenvolvimento rural e de va lorização dos recursos end6genos 

implementada em Ponte de Lima. Realçou ainda o elevadíssimo nível de compromisso dos 

trabalhadores da área protegida, referindo que é um trabalho que é preciso gostar, "vestir 

a camisola", e o forte investimento que o Município de Ponte de Lima tem realizado, ao 

longo das últimas duas décadas neste projeto que, em última análise, têm permitido 

resultados, muitas vezes acima das expectativas criadas, na dimensão ambiental, pelo 

contributo conferido ao nível da conservação da natureza e da biodiversidade do Noroeste 

Peninsular e na dimensão socioecon6mica, pela valorização da diversidade e da articulação 

territorial e pela distribuição equitativa de serviços coletivos, fundamentais para a melhoria 
~ 

da qualidade de vida das populações locais. O Eng.- Victor Mendes referiu ainda que a área 

protegida tem, ao longo dos últimos anos, extravasado a sua área de atuação e as suas 

competências, no seio da atividade municipal, para a restante área do concelho, 

designadamente em matéria de iniciativas, projetos e ações de sensibilização ambiental, 

conservação da natureza e desenvolvimento rural, incluindo a participação em vários 

projetos de âmbito intermunicipal, prestando contributos significativos, por esta via, para a 

globalidade da atividade do Município de Ponte de Lima. O Eng.- Victor Mendes fez ainda 

referência ao impacte do projeto a nível da criação de postos de trabalho, designadamente 

no que respeita às condições criadas para o exercício da atividade de empresas dos setores 

primário e terciário, com reflexos na criação de um número interessante de postos de 

trabalho indiretos. O Eng.º Victor Mendes, solicitou ao Eng.º Gonçalo Rodrigues que 

informasse os conselheiros sobre a questão da nomeação da nova comissão diretiva da área 

protegida, tendo o Eng .• Gonçalo Rodrigues referido que com a entrada em vigor do Decreto 

Lei 116/2019, de 21 de agosto, a comissão diretiva deixa de ter a composição que até ao 
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momento era determinada pelo Decreto-Regulamentar 19/2000, de 11 de dezembro, e 

deixa de ser alvo de nomeação por despacho do membro do governo com a tutela da 

conservação da natureza e da biodiversidade. Assim sendo, o Eng .• Gonçalo Rodrigues 

informou que está a ser preparada uma proposta de regulamento de gestão da área 

protegida que, em paralelo à resolução da nomeação da comissão diretiva, da única e 

exclusiva competência do Municlpio de Ponte de Lima, permitirá também, com as 

necessárias adaptações, garantir o melhor enquadramento da área protegida relativamente 

ao disposto no Regime Jurídico da Conservação da Natureza e da Biodiversidade e, por 

conseguinte, as melhores condições para o cumprimento das disposições que, no mesmo, 

lhes são aplicáveis. O Eng .• Victor Mendes passou, em seguida, a palavra aos conselheiros, 

iniciando a ronda pelo representante da Entidade Regional de Turismo Porto e Norte de 

Portugal, Dr. Inácio Ribeiro, a quem informou ter sido enviado um ofício com o pedido da 

realização de ação de promoção da área protegida em loja adequada ao efeito no Aeroporto 

Francisco Sá Carneiro. O Dr. Inácio Ribeiro, respondeu que iria averiguar o ponto de situação 

relativo ao pedido. D Eng.º Luís Amorim, representante da Comissão de Coordenação e 

Desenvolvimento Regional do Norte, questionou o Eng.º Victor Mendes sobre o ponto de 

situação do processo de criação da área protegida da Serra de Arga. D Eng.º Victor Mendes 

respondeu que esse processo é algo que o Município de Ponte de Lima persegue há vários 

anos sendo que, desde 2017, reunido o consenso dos Municípios de Viana do Castelo e 

Caminha, a que se juntou, em 2019 o Município de Vila Nova de Cerveira, foram dados 

grandes passos no sentido da criação da Paisagem Protegida Regional da Serra de Arga. 

Informou que, em 2018 e 2019, foram realizados variadíssimos estudos de base, sobre os 

mais diversos descritores ambientais, sobre o património histórico-cultural e 

socioeconomia, que estão hoje a ser trabalhados para que seja possivel criar o documento 

com a proposta de classificação da área protegida. Referiu ainda que, brevemente, os 

municípios envolvidos decidirão sobre qual a entidade que proporá a classificação, a 

Comunidade Intermunicipal do Alto Minho ou uma Associação de Municípios com fins 

especificos a criar pelos quatro municípios envolvidos. D Eng.º Luís Amorim questionou 

ainda o Eng.º Victor Mendes sobre o ponto de situação do processo de revisão do Plano 

Diretor Municipal de Ponte de Lima, tendo o Eng.º Victor Mendes referido que, 

basicamente, o que está a impedir o normal rumo do processo é a falta do parecer relativo 

à Reserva Ecológica Municipal. O. Eng.º Luis Amorim sugere que o Município de Ponte de 

Lima esteja atento e informou que o parecer em falta não deverá influenciar nos prazos 

previstos para o desenrolar do processo. A Eng.- Isabel Valin referiu que a Escola Superior 

Agrária de Ponte de Lima coopera em inúmeros projetos da Área Protegida e que tenciona 
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manter esta relação de cooperação entre a escola e esta área, a favor do Mundo Rural. 

Referiu um projeto aprovado pela Comunidade Intermunicipal do Alto Minho, associado aos 

recursos hldricos, sobre o qual irá reunir informação e enviar para a área protegida para 

efeitos de análise de uma eventual sua participação no mesmo. A presidente da Junta de 

Freguesia de Bertiandos, Enf.ª Isabel Vilaverde, questionou o Eng.O Victor Mendes 

relativamente ao facto das intervenções a realizar, nomeadamente na "Rua da Freixa", 

precisam de obter parecer ou autorização da comissão diretiva. O Eng.O Victor Mendes 

referiu que não fará sentido, nesta fase, a Câmara Municipal solicitar um parecer à comissão 

diretiva da área protegida, tendo em consideração que, não estando esta nomeada, terá o 

mesmo parecer que se emitido pela Câmara Municipal. O Eng.O Gonçalo Rodrigues referiu, 

perante a informação prestada relativa à intervenção a realizar, que não haverá qualquer 

problema uma vez que a intervenção não prevê o alargamento e a alteração do traçado 

existente. A Enf.ª Isabel Vilaverde, referiu ainda a questão relacionada com a beneficiação 

da plataforma do caminho existente junto ao denominado moinho do Solar de Bertiandos, 

uma vez que foi abordada por utilizadores da ecovia manifestando a insatisfação pelo facto 

de, nos dias de elevada pluviosidade, a plataforma da ecovia ser atravessada pela água 

escoada pela valeta do caminho. Questionou ainda se não deveria ser a mesma 

encaminhada, subterraneamente, até ao rio Lima e, aproveitando a oportunidade, referiu 

ainda que por várias vezes recebe queixas, igualmente pelos utilizadores da ecovia, relativas 

à vegetação espontânea na plataforma da ecovia e margens do rio Lima. O Eng.O Victor 

Mendes, relativamente à primeira questão, referiu que a situação é, como os próprios 

reclamantes referem, de carácter pontual e que, nos dias de elevada pluviosidade, que 

normalmente ocorrem em épocas de cheias, existem outras extensões das plataformas das 

ecovias que revelam a mesma situação, mas, sendo questões pontuais, não tornam 

imprescindível a sua resolução no imediato. No que respeita às restantes questões, O Eng.º 

Victor Mendes, referiu que os reclamantes devem ser sensibilizados para a natureza do 

equipamento, que não pode ser confundida como um espaço verde, e que a manutenção 

da vegetação das plataformas das ecovias foi, já no ano de 2019, adjudicada a urna empresa 

por um valor próximo dos 70.000,00€, por forma a que a mesma possa ser feita 

atempadamente. Referiu ainda no que respeita às margens do rio Lima, que existem 

variadfssimas condicionantes à realização de intervenções sobre a vegetação sendo que o 

Municlpio de Ponte de Lima, através de projetos desenvolvidos pela área protegida, tem 

feito o que é possível, designadamente ao nível da estabilização das margens e da 

eliminação de vegetação exótica. Mencionou, por último, que os projetos em causa - um em 

fase final de execução e um outro cujo arranque está previsto para o primeiro trimestre de 

1.6 



Conselho Consultivo da Área Protegida - 2020 

2020, que incidirá na eliminação de vegetação exótica aquática, pese embora confira 

continuidade à eliminação das espécies exóticas invasoras terrestres-, representarão um 

investimento, cofinanciado, a rondar 1.000.000,00€:, sendo este valor bastante revelador da 

atenção dedicada pelo Município de Ponte de Lima ao principal recurso hídrico do concelho. 

O Sr. Nuno Santos, representante da Associação de Defensores da Natureza de São Pedro 

de Arcos, referiu que esta associação está disponível para colaborar com a área protegida 

no que respeita a ações de conservação e de sensibílização desenvolvídas e a desenvolver 

na mesma, dando como exemplo, no verão passado, as ações de primeíra intervenção 

realizadas no âmbito dos incêndios florestais ocorridos na área protegida e nas suas 

imediações, designadamente, junto à antiga fábrica "lamor Móveis". O Eng.º Victor Mendes 

agradeceu, em nome da área protegida e do Municípío de Ponte de Lima, o apoio conferido 

pela associação. Por fim e não havendo mais assuntos a tratar o Eng.º Victor Mendes deu 

por encerrada a reunião pelas, 12h15m, tendo convidado todos os presentes para uma 

breve visita à quinta e para um almoço no restaurante "Repasto das 

Lagoas". ______________________________ _ 

Encerramento: nada mais a tratar deu-se por encerrada a reunião, pelas doze horas e quinze 

minutos, para se constar se lavrou a presente ata, que depois de lida e achada conforme, vai ser 

assinada pelos presentes. ______________________ _ 

O Presidente do Conselho Consultivo 

Eng" Victor Mendes 

O Representante da CCDR-N 

Eng" Luís Amorim 

O Representante da Assembleia Municipal 

Sr. Manuel Matos Lima 

O Presidente da Junta de Freguesia de S. Pedro de Arcos 

Sr. Custódio Fernandes 



Conselho Consultivo da Área Protegida - 2020 

A Presidente da Junta de Freguesia de Bertiandos 
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Dr. Inácio Ribeiro 

Representante da COOPALlMA 

Eng.º Carlos Lago 

Diretora da Escola Superior Agrária de Ponte de Lima 

Eng.' Isabel Valin 

Secretária do Conselho Consultivo 

Eng.' Sandra Pereira 
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MUNicíPIO DE PONTE DE LIMA 

UNIDADE DE RECURSOS NATURAIS E RURAIS 

SERViÇOS 

ÁREA PROTEGIDA/DESENVOLVIMENTO RURAL/VALORIZAÇÃO DAS MARGENS RIBEIRINHAS 

--- PLANO ATIVIDADES 2020 ---

INTRODUÇÃO 

No seguimento dos resultados que têm vindo a ser alcançados pelo Gabinete de Recursos Naturais e 

Rurais (GRNR), em consequência da estratégia seguida, das dinâmicas impostas e das solicitações 

externas e internas, importar conferir continuidade a um tipo de gestão capaz de garantir a 

consolidação dos serviços prestados e uma eventual extensão das ações e projetos implementados. 

Para o efeito, o GRNR, desenvolverá todos os esforços, afetando a capacitação e experiência 

adquiridas pelo próprio gabinete e pelo Município de Ponte de Lima, promovendo parcerias e 

procurando tirar partido das oportunidades que possam surgir, entre as quais se incluem e 

destacam: i) Programa Operacional Regional do Norte (Norte 2020); ii ) Programa de 

Desenvolvimento Rural (PDR 2020); iii) PO SEUR e iniciativas promovidas por privados, visando 

premiar projetos/ações nas áreas de atuação do GRNR. 

Assim sendo, de forma resumida e distribuída pelos diferentes se rviços e áreas de atividade, as 

ações/projetos a desenvolver pelo GRNR, para o ano de 2020, são as que se seguem . 

I. CONHECIMENTO, A GESTÃO E A CONSERVAÇÃO DA NATUREZA E DA BIODIVERSIDADE 

O Serviço Área Protegida continuará a desenvolver as ações/projetos que concorrerão para a 

prossecução dos resultados determinados pela criação da Área Protegida observando, em paralelo, 

às indicações decorrentes da elaboração do Plano de Ordenamento e Gestão. Todas as 

ações/projetos a desenvolver visam, em última análise, o incremento da biodiversidade a níveis 

próximos da capacidade de carga do meio, a recuperação da matriz paisagística da Área Protegida, 

bem como a divulgação e promoção dos valores naturais em presença no espaço. 

O Serviço Área Protegida procurará ainda, no que respeita a outros espaços concelhios, 

propor/desenvolver/apoiar ações visando a valorização do património natural, paisagístico e cultural 

dos mesmos. 

Merecem destaque pelos impactes esperados, as seguintes ações: 

i) L1FE Nature & Biodiversity. Projeto LlFE FLUVIAL "Melhoria e Gestão Sustentável de 

Corredores Fluviais Atlânticos". Apoiar o Instituto Superior de Agronomia da 

Universidade de Lisboa e o Instituto de Conservação da Natureza e Florestas, no 

desenvolvimento das ações de melhoria do estado de conservação de cerca de 20ha de 

bosques aluviais da AP (ex. eliminação de espécies exóticas, melhoria no estado 



fitossanitário das árvores, eliminação de pés de amieiro afetados por Phythopthora olni, 

e preservação de núcleos de regeneração natural de espécies autóctones); 

ii) Conferir continuidade à identificação/monitorização: i) das espécies menos estudadas da 

área protegida; ii) da qualidade da água dos ecossistemas aquáticos e; iii) das espécies 

invasoras, iniciada no âmbito da candidatura "Promoção da Biodiversidade da Área 

Protegida de Ponte de Lima", aprovada no âmbito do Programa Operacional da Região 

Norte; 

iii) Dar continuidade ao estabelecimento de contactos com os proprietários de terrenos com 

presença de espécies invasoras lenhosas, tendo em vista o estabelecimento de uma ação 

concertada de combate e controlo de invasoras lenhosas na Área Protegida; 

iv) Manutenção da realização dos trabalhos de limpeza da vegetação espontânea nas faixas 

laterais ao canal do Regadio de Estorãos, assim como realização de pequenas 

intervenções de reparação/conservação; 

v) Conferir seguimento ao trabalho desenvolvido com a Associação de Produtores e 

Criadores de Bovinos da Raça Minhota; 

vi) Conferir apoio ao arrendatário de um terreno com 4ha na Quinta da Lage, 

nomeadamente na identificação de terrenos com aptidão para pastoreio e dos seus 

proprietários, para que a intervenção, em curso, de recuperação do potencial produtivo 

pecuário da Área Protegida, evolua no sentido do aumento da área de intervenção e de 

uma maior visibilidade da própria raça e/ou outras raças autóctones; 

vii) Criar as cond ições para o arrendamento, para fins de pastoreio, de uma nova área, com 

cerca de Sha, visando ampliar as ações de recuperação do potencial produtivo pecuário 

da Área Protegida em curso; 

viii) Manutenção das ações de criação de campos de alimentação para a avifauna da Área 

Protegida; 

ix) Conferir continuidade aos trabalhos de propagação, engorda e instalação de espécies 

arbustivas autóctones produtoras de frutos silvestres na Área Protegida, com vista ao 

incremento da disponibilidade, ao longo do ano, de fontes de alimento para as várias 

espécies de fauna existentes no espaço; 

x) Gestão dos bosques autóctones instalados na Área Protegida com vista ao seu correto 

desenvolvimento; 

xi) Realização das ações previstas, para 2020, nos cerca de 40ha de terrenos florestais do 

Município, inseridos na Área Protegida e Quinta de Pentieiros, integrados no Sistema de 

Gestão Florestal Sustentável Regional Minho-Lima; 

xii) Conferir apoio a proprietários que pretendam substituir floresta de produção por 

floresta de conservação, nomeadamente ao nível de maquinaria e plantas; 

2 



xi ii ) Continuar a dar resposta aos proprietários cujos terrenos foram alvo de estragos pe los 

javalis, nomeadamente através da monitorização dos estragos, incluindo sua evolução, e 

da atribu ição das respetivas indemnizações; 

xiv) Conferir continuidade às intervenções de requalificaçã o das unidades de paisagem e 

melhoria das condições dos habitats considerados chave para a conservação da natureza 

e da biodiversidade na AP; 

xv) Manutenção, livre de rendas, da atividade agrícola em terrenos de proprietários 

privados, no interior e envo lvente à Área Protegida, com O triplo objetivo da manutenção 

da paisagem, da criação de ca mpos de alimentação para a fauna e, da diminuição de 

custos com a alimentação dos an imais da Quinta de Pentieiros; 

xvi) Manutenção do apo io técnico e logístico a várias instituições de ensino e outras 

entidades, que promovam a realização de estudos sobre as condições naturais da Área 

Protegida; 

xvii) Promover/apoiar o desenvolvimento de ações de (in)formação associadas às questões 

ambienta is em geral e, em particular, à conservação da natureza e da biodiversidade e à 

gestão de espaços classifi cados; 

xvii i) Desenvo lvimento de esforços, com o apoio do Gabinete Técn ico Florestal, no sentido de 

que Plano de Intervenção Florestal da ZIF Minho_Vez, que abrange a bacia hidrográfica 

do rio Estorãos, incorpore ações consideradas chave para a gestão da Área Protegida em 

matéria de controlo de erosão, qualidade da água e de redução da densidade de 

exóticas; 

xix) Desenvolvimento de dive rsas ações de (in)formação e de sensibilização, integradas no 

serviço educativo da área protegida, direcionadas para a im portância da salvagua rd a e 

proteção dos espaços com elevado valo r ambiental, bem como das espécies aí 

existentes; 

xx) Atualização e inserção de novos conteúdos no WEBSITE da Área Protegida; 

xxi) Divulgação, via meios de comunicação social e outros meios, como guias de campismo, 

de natureza, etc., do projeto da Área Protegida, bem como dos seus va lores e serviços; 

xxii) Participação na organização/ apoio à realização dos principais eventos municipais; 

xxiii) Participação em grandes eventos associados à conservação da natureza e ao Mundo 

Rura l, na região Norte, com sejam o BIOBLlTZ, o GREENFEST e a FESTA DE OUTONO; 

xxiv) Apo io técnico e administrativo à Direção e Conse lho Consultivo da Área Protegida; 

xxv) Desenvo lvimento dos procedimentos associados à adesão de empresas, serviços e 

produtos à Marca NATU RAL. PT, decorrentes da integração da Área Protegida na 

Plataforma Local de Operacionalização e Gestão da Marca, bem como participação nas 

reuniões do Grupo de Trabalho da Marca NATURAL.PT. 
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xxvi) Criação da Área Protegida Regional da Serra D' Arga. Conferir apoio técnico à equipa, a 

contratar pelos Municípios com território administrativo na área, no âmbito do processo 

de criação da área protegida. 

II. DESENVOLVIMENTO RURAL 

No presente eixo de atuação continuará o GRNR a desenvolver esforços no sentido da melhoria 

constante dos serviços prestados e ações/projetos desenvolvidos, em busca de parâmetros de 

qualidade e singularidade que se pretendem cada vez mais ajustados às exigências daqueles que 

usufruem das diferentes valências que o projeto implementado na Área Protegida. 

Em paralelo, continuará a prestar o ser contributo para a estratégia de desenvolvimento sustentável 

delineada para o concelho de Ponte de Lima. 

11.1. Ao nível da Área Protegida 

i) Gestão, incluiu reservas, limpeza, lavandaria, preparação e manutenção das unidades 

das unidades de alojamento sob gestão do Serviço Área (Parque de Campismo, Casas de 

Abrigo, Bunga lows, Albergue); 

ii) Revisão/atualização da classificação dos empreendimentos turísticos municipais (parque 

de campismo e casas de campo) sob a gestão da Área Protegia e/ ou entregues à gestão 

de privados, bem como atualização das placas identificativas dos empreendimentos e da 

informação presente no Registo Nacional de Empreendimentos Turísticos; 

iii) Construção de um picadeiro descoberto na Quinta de Pentieiros com vista à 

diversificação/ valorização das atividades equestres desenvolvidas na Quinta de 

Pentieiros; 

iv) Construção de uma nitreira que permita uma melhor gestão do estrume produzido em 

contínuo nas instalações pecuárias da Quinta de Pentieiros; 

v) Beneficiação da plataforma e ordenamento da área de estacionamento exterior da 

Quinta de Pentieiros; 

vi) Realização de benfeitorias no Parque de Campismo da Quinta de Pentieiros, tendo em 

vista o incremento da sua qualidade e melhor gestão do equipamento, nomeadamente 

ao nível do controlo de acessos ao parque de campismo, do alargamento do sinal Wi-Fi à 

área onde se localizam os alojamentos complementares do parque de campismo 

(Bungalows) e da valorização floristica dos espaços verdes existentes no mesmo; 

vii) Realização de ações de manutenção/ conservação de equipamentos e estruturas da 

Quinta de Pentieiros; 

4 



viii) Dinamização, atendendo a regulam ento próprio e às limitações impostas por se tratar de 

um estabelecimento de ensino, dos espaços do Escola Básica das Lagoas, dedicados à 

Quinta de Pentieiros e destinados a campos de férias, formação e atividades lúdicas; 

ix) Desenvolver esforços no sentido de reunir parcerias com o objetivo da promoção de 

formação de monitores de campos de férias e de atividades de desporto aventura; 

x) Desenvolver esforços no sentido da dive rsificação da oferta de atividades de ar livre e 

turismo cultural desenvolvidas na área protegida e na sua zona envolvente; 

xi) Monitorização do estado, e reposição em caso de necessidade, da sinalética dos 

percursos e rotas da Área Protegida; 

xii) Atua lização de conteúdos na aplicação mobile de percursos e ecovias do conce lho de 

Ponte de Lima; 

xiii) Desenvolvimento de temas sobre o mundo rural, ao abrigo do Serviço Educativo da Área 

Protegida, numa perspetiva da cria ção de um maior nível de conhecimento e de respeito 

sobre as atividades rurais, sobretudo junto da população escolar do concelho; 

xiv) Acompa nhar e avaliar a atividade da empresa que venceu o concurso de exploração das 

atividades equestres, com fins turísticos, da Quinta de Pentieiros. 

xv) Acompanhar e apoiar, na medida do possível, as empresas de produção de sidra e de 

queijo instaladas nas antigas instalações da Cooperativa de Estorãos, bem como a 

Associação de Criadores de Bovinos de Raça Minhota e a empresa de produção e 

engorda de gado bovino e de pastagens instaladas na Quinta da Lage e na parte central 

da Área Protegida. 

11.2. Ao nível do concelho 

i) SERRA D'ARGA: CLASSIFICAÇÃO DA ÁREA DE PAISAGEM PROTEGIDA DE ÃMBITO 

REGIONAL. Participação na equipa técnica intermunicipal de apoio ao processo de 

processo de Classificação da Área de Paisagem Protegida Regional da Serra O' Arga; 

ii) NORTE 2020: QUALIFICAÇÃO DAS EXPERIÊNCIAS DE TURISMO DE NATURE2A NO MINHO 

- PONTE DE LIMA MONTAIN BIKE CENTER/PONTE DE LIMA. Execução física das ações 

relativas à sina lética do Pé do Negro Mountain Bike Center (S .80S,66€ com IVA); 

iii) PROGRAMA VALORIZAR: VILAS E ALDEIAS EQUESTRES ENTRE ARGA E LIMA: UMA 

GALOPADA DE EXPERIÊNCIAS. Reunir e prestar a informação necessária à va lidação dos 

trilhos equestres (Ponte de Lima); à construção de abrigos para garra nos a instalar nas 

unidades de alojamento; e à identificação da aldeia amigo do garrano; 

5 

24 



iv) PO SEUR "ALTO MINHO ADAPT I PLANO INTERMUNICIPAL DE ADAPTAÇÃO ÀS 

ALTERAÇÕES CLIMÁTICAS DO ALTO MINHO" - Participação na equipa de trabalho 

intermunicipal que elaborará o Plano Intermunicipal de Adaptação das Alterações 

Climáticas do Alto Minho e implementará o correspondente programa de comunicação, 

envolvimento e sensibilização; 

v) NORTE 2020 - GREENWAYS4YOU VALORIZAÇÃO E PROMOÇÃO DA REDE DE 

PERCURSOS VERDES DO ALTO MINHO. Garantir a execução física e financeira das ações 

relacionadas com pequenas intervenções ao nível de sinalética nos percursos pedestres 

de Ponte de lima (19.474,59€ com IVA) e com a operacionalização de um Plano de 

Marketing e Comercialização da Rede de Percursos (6.133,70€ com IVA); 

vi) INTERREG VA (POCTEP) FRONTEIRA ESQUECIDA LíMIA - LIMA. Garantir a execução física 

e financeira das ações de beneficiação e de conservação das plataformas das Ecovias do 

Rio lima, em Ponte de lima (74.375,00€ cliVA), assim como apoiar na execução das 

restantes ações, relacionadas com a identificação e valorização do património associado 

ao rio lima. Participação nas reuniões de parceiros do projeto; 

vii) PDR 2020: RENOVAÇÃO DAS ALDEIAS. Garantir a execução física e financeira, caso a 

candidatura venha a ser aprovada, das atividades relacionadas com implementação e 

promoção do Percurso Pedestre das Portelas e Percurso Pedestre do Poço do Caldeirão e 

com o desenvo lvimento de Website para a divulgação e promoção da área territorial 

abrangida pela candidatura (26.01O,79€ com IVA); 

viii) INTERREG VA - PLANO DE SINALIZAÇÃO DA REDE INTERMUNICIPAL DE VIAS CICLÁVEIS E 

PEDONAIS. Apoiar a empresa responsável pela apresentação da proposta do plano de 

sinalização, com vista à definição da sinalética a instalar nas Ecovias do Rio lima, em 

Ponte de lima, incluindo o apoio posterior na colocação da sinalética devida 

(15.375,00€); 

ix) NORTE 2020 (SISTEMA DE INCENTIVOS DE APOIO ÀS AÇÕES COLETIVAS - PROJETO SIIAC). 

Apoiar a CIM do Alto Minho na tentativa da certificação de origem e de qualidade dos 

produtos agroalimentares do Minho, no que respeita ao concelho de Ponte de Lima; 

i) Conferir apoio técnico aos agricultores e produtores do concelho de Ponte de lima, no 

âmbito do Balcão Rural de Ponte de lima; 

ii) Gestão dos procedimentos inerentes à Bolsa de Terras Agro-Florestais de Ponte de lima; 

iii) Monitorização do estado e reposição em caso de necessidade, da sinalética dos 

Percursos Pedestres da Área Protegida e do concelho, bem como das ecovias de Ponte 

de lima (18 na totalidade, incluindo a Grande Rota de Montanha), bem como a 

identificação e reporte de eventuais necessidades de manutenção da plataforma e 

vegetação; 
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iv) Atualização de conteúdos, sobre os percursos pedestres e rotas histórico culturais e 

ecovias do concelho de Ponte de Lima, na aplicação mobile de percursos e ecovias do 

concelho de Ponte de Lima; 

v) Realização de uma iniciativa de promoção da totalidade dos percursos pedestres e 

ecovias do Concelho de Ponte de Lima, bem como das formas de divulgação e de apoio à 

realização dos mesmos; 

vi) Gestão do Projeto "Hortas Urbanas de Ponte de Lima"; 

vii) Apoio à gestão das Hortas Sociais de Arcozelo; 

viii) Gestão, incluiu reservas, limpeza, lavandaria, preparação e manutenção Casa dos 

Sabores - Clara Penha; 

ix) Apoio na organização e desenvolvimento de eventos promovidos pelo Município de 

Ponte de Lima, como sejam, as Feiras do Porco, Vinho, Cavalo, Caça, Pesca e Lazer, 

Ambiente e Energias, Gente Miúda, entre outras; 

x) Disponibilização de instalações para o apoio a eventos apoiados pelo Município de Ponte 

de Lima, como por exemplo, Campeonato de Horseball, Arte na Leira, Rota da Chave, 

entre outros; 

xi) Apoio à implementação/desenvolvimento de atividades ligadas à caça e pesca, 

nomeadamente todas aquelas que contribuam para a importação de riqueza para o 

concelho e consequente dinamização das economias locais; 

xii) Continuar a envolver os agentes locais e outros interessados na definição de ações que 

concorram para a criação de uma oferta turística integrada e cada vez mais diversificada, 

nomeadamente no que concerne às atividades de turismo de ar livre, de natureza e 

cultural (relacionadas com a etnografia e tradições); 

xiii) Promover/apoiar o desenvolvimento de ações de (in)formação associadas ao mundo 

rural; 

xiv) Apoio técnico e administrativo ao Conselho Cinegético Municipal. 

III. SENSIBILIZAÇÃO E EDUCAÇÃO AMBIENTAL 

o nível de desenvolvimento sustentável de um território dependerá, em larga escala, da menor ou 

maior capacidade de compatibilização entre as necessidades socioeconómicas e os serviços 

ambientais dos ecossistemas presentes no mesmo, mas também, do grau de sensibilização da sua 

comunidade para as questões ambientais. 

Assim sendo, a sensibilização e educação ambiental assume-se como uma das maiores apostas do 

Serviço Área Protegida. Neste sentido e com o objetivo continuar a manter a Área Protegida com 
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uma referência na área da sensibilização pa ra as questões ambientais e pa ra a necessidade de 

garantir a viab ilidade do mundo rural, destacam-se as seguintes ações: 

i. Manutenção do Serviço Educativo, uma mais va lia para a comunidade escolar do concelho de 

Ponte de Lima. Para o ano letivo de 2019/2020, foram atempadamente as escolas do 

conce lho e da região confrontadas com o Serviço Educativo da Área Protegida que 

contemp la, em paralelo a algumas ações (ex. programa de visitas guiadas): i) o Programa de 

Apoio aos Projetos Área Esco la, com os temas: Alterações Climáticas; Floresta; 

Biodiversidade e Monitorização das Zonas Húmidas; Mundo Rura l; e Trekking nas Lagoas, no 

qua l participarão cerca de 600 alunos; ii) Programa de Apoio aos Espaços Ciência Divertida, 

no qual participarão cerca de 300 alunos; iii ) Programa de Apoio ao Festiva l de Jardins 

Esco linhas de Ponte de Lima, no qual participa rão cerca de 250 alunos; iv) Programa de 

Apoio aos Projetos Escolares, com a aprovação da ca ndidat ura: "Aprender na Escola", que 

envo lverá 180 alunos da Escola Básica das Lagoas; v) O XIII Acampamento Natureza e Mundo 

Rural; vi) o Projeto " Horta para Todos", onde para além da comunidade esco lar e sénior do 

conce lho de Pont e de Lima participará, também, um grupo de invisuais e amblíopes da 

ACAPO de Viana do Caste lo e; vii) o Programa de Eventos (a nual) da Quinta de Pentieiros e 

do Centro de Interpretação Ambiental; 

ii . Elaborar, apresentar e aprovar a proposta de Serviço Educativo para o ano let ivo de 

2020/2021; 

iii. PLANO INTEGRADO E INOVADOR DE COMBATE AO INSUCESSO ESCOLAR "ALTO MINHO 

SCHOOL 4ALL 2020" - garantir a execução física da atividade "implementação e dinamização 

dos " Espaços de Aprendizagem Persona lizada: Ciência Divertida 3.0 + Educação 4.0", a 

instalar em cada um dos Agrupamentos do conce lho de Ponte de Lima; 

iv. Organização e implementação do VI Festiva l de Jardins Escolinhas; 

v. Realização do XI Abraço ao Rio Lima, que envolve intercâmbio com Município de Xinzo de 

Umia e Instituição de Ensino de Ponte da Ba rca; 

vi . Organização e desenvo lvimento da IV Feira de Educação, Ciência e Tecnologia de Ponte de 

Lima; 

vii . Realização do VI Workshop Infantil de Ciência; 

viii . Manutenção do apoio gratuito, a nível de sessões semanais de hipoterapia e out ras, a cerca 

de 40 utentes/alunos de instituições de acolh imento a sen iores e de ensino, com mobilidade 

cond icionada ou portadoras de deficiências múltiplas. 

ix. Apo io à dinamização/troca de experiências de espaços ciência divertida das esco las básicas 

do conce lho (alimentação e atualização da página dos espaços ciência divertida); 

x. Realização das Oficinas de Páscoa e Verão da Área Protegida; 
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: 

xi. Desenvolver esforços no sentido da avaliação da viabilidade de um centro de Ciência Viva, 

envolvendo os equipamentos da Quinta de Pentieiros, Área Protegia e Centro Educativo das 

Lagoas; 

xii. Participação nas reuniões do Conselho Geral do Agrupamento de Escolas de Ponte de Lima; 

xii i. Dinamização, atendendo a regulamento próprio e às limitações impostas por se tratar de um 

estabelecimento de ensino, dos espaços do Centro Educativo das Lagoas dedicados à Quinta 

de Pentieiros e destinados a ações de formação associadas ao ambiente e mundo rural; 

xiv. Desenvolver esforços no sentido de reunir parcerias com O objetivo da promoção de 

formação de monitores de educação ambiental; 

xv. Promover/apoiar o desenvolvimento de acções de (in)formação associadas às questões 

ambientais. 

IV. PRESERVAÇÃO E VALORIZAÇÃO DAS MARGENS RIBEIRINHAS 

No presente eixo de atuação continuará o GRNR a desenvolver esforços no sentido da conservação e 

da valorização dos ecossistemas fluviais do concelho, com especial enfoque no rio Estorãos e no rio 

Lima. 

Assim sendo, tendo em consideração que as ações a desenvolve carecem da obtenção de 

cofinanciamento, com a exceção para aquelas que se prendem com a sensibilização e educação 

ambiental, merecem destaque: 

i) PO SEUR - PREVENÇÃO, CONTROLO E ERRADICAÇÃO DE ESPÉCIES EXÓTICAS INVASORAS: 

PONTE DE LIMA. Garantir a execução física e financeira das ações previstas na operação 

que prevê um investimento global de 642.772,48€ C/IVA, caso a mesma venha a ser 

aprovada, nomeadamente aquelas que se prendem: i) com o controlo inicial e de 

seguimento de espécies invasoras terrestres e aquáticas, no rio Lima; ii) com o controlo 

natural de espécies exóticas invasoras terrestres entre a Área Protegida das Lagoas de 

Bertiandos e S. Pedro de Arcos e a Serra O' Argas e no Rio Lima; iii) com a capacitação de 

agentes com responsabilidade nesta matéria e com a sensibilização do público em geral 

para a problemática da invasão biológica e; iv) com a necessária monitorização do 

resultado das ações de controlo de espécies exóticas invasoras; 

ii) INTERREG VA (POCTEP) FRONTEIRA ESQUECIDA LíMIA - LIMA. Garantir a execução física 

e financeira das ações de beneficiação e de conservação das plataformas das Ecovias do 

Rio Lima, em Ponte de Lima (74.375,OO€ c/IVA), assim como apoiar na execução das 

restantes ações, relacionadas com a identificação e valorização do património associado 

ao rio Lima. Participação nas reuniões de parce iros do projeto; 
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iii) INTERREG VA - PLANO DE SINALIZAÇÃO DA REDE INTERMUNICIPAL DE VIAS CICLÁVEIS E 

PEDONAIS. Apoiar a empresa responsável pela apresentação da proposta do plano de 

sinalização, com vista à definição da sina lética a instalar nas Ecovias do Rio Lima, em 

Ponte de Lima, incluindo o apoio posterior na colocação da sinalética devida 

(15 .375,OO€); 

iv) Realização de eventuais obras de estabilização de emergência das margens do Rio 

Estorãos; 

v) Monitorização do estado, bem como reposição em caso de necessidade, da sinalética das 

Ecovias de Ponte de Lima; 

vi) Realização do XI Ab raço ao Rio Lima, que envolve intercâmbio com Xinzo de Límia; 

vii ) Promover/ apoiar o desenvolvimento de ações de (in)formação e de sensibilização 

ambiental, associadas aos recursos hídricos. 
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Exmo. Senhor Presidente da Assembleia Municipal, 

Exmo. Senhor Presidente da Câmara, 

Exmos Senhores Vereadores, 

Caros Membros Eleitos, 

Público aqui presente, 

o Conselho Cinegético e de Conservação da Fauna do Concelho de Ponte de Lima, 

para o qual fui eleito pela Assembleia Municipal, não realizou, até à data, 

nenhuma reunião. 

Os pedidos de parecer recebidos pelo Município, relativos às 

renovações/atribuição de concessões de zonas de caça, ocorreram em pleno 

estado de emergência, decretado no âmbito da COVID-19, pelo que não houve 

lugar à realização de reuniões. 

Se os presentes pretenderem algum esclarecimento podem solicitar e será 

respondido por escrito. 

Gratos pela atenção dispensada 

Iidat4 Q ;liÇ;;,cwJ'J (flI~ 
Hilário Sotero Fernandes Dantas 



FREGUESIA DE BÁRRIO E CEPÕES 

MUNICÍPIO DE PONTE DE LIMA 

VOTO DE LOUVOR 

Venho propor a esta Assembleia Municipal, um voto de louvor às crianças do 
Jardim de Infância de Cepões, aos Professores Conceição Esteves e Jorge 
Barbosa e às Assistentes Operacionais Paula ÍD.,'UO, e Helena Armada, que 
tendo participado no concurso <<A pesquisa que ensina - "Mãos à obra - Crie o seu 
próprio jogo de tabuleiro "», promovido pela Fun-aação Vox Populi, com o tema 
Caminhos de Santiago, obteve o 1" prémio "Melhor Jogo de Tabuleiro Pedagógico" 
a nível nacional na categoria de Pré-escolar e escolas do 10 Ciclo. 
O Prérnío obtido incluiu uma réplica do jogo de tabuleiro prerníado que foi 

oferecido a cada aluno, numa cerimónia realizada no dia 24 de junho do 
corrente ano. 
Aos meninos e meninas de 3, 4 e 5 anos e aos educadores que realizaram um 

projeto com tanto rigor e qualidade, muitos parabéns. 

Bárrio e Cepões, 26 de Junho de 2020 

Presidente da Junta de Freguesia de Bárrio e Cepões 

- 11: I~ f\-:-. -C ? 

I 
(Pedro Pereira Rodrigues Lima) 

4990-585 BÁRRIO E CEPÕES - PONTE DE LIMA TELF.: 258 757424 Fax: 258 757424 
EMAIL: fbarriocepoes@outlook.com CONTRIBUINTE nO 510832938 
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ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE PONTE DE LIMA 

Reunião de 26 de Junho de 2020 

VOTO DE LOUVOR E RECONHECIMENTO 

A Investigadora Pontelimense, natural da Freguesia da Correlhã, 

FERNANDA MAGALHÃES, da Unidade de Arqueologia da Universidade do 

Minho foi a recente vencedora do Prémio "Eduardo da Cunha Serrão" 

2020, através de uma tese doutoral sobre "As casas romanas ibéricas". 

Este galardão anual distingue o melhor trabalho nacional de Mestrado e 

Doutoramento em Arqueologia. 

Nesta conformidade, atendendo à importância do trabalho realizado e à 
excelência do prémio alcançado pela Jovem Investigadora Correlhanense, 

bem como ao seu contributo para o engrandecimento do nome de Ponte 

de Lima e suas Gentes, a Assembleia Municipal de Ponte de Lima reunida 

no dia 26 de Junho de 2020 decidiu atribuir um VOTO DE LOUVOR E 

RECONHECIMENTO à Jovem Investigadora Fernanda Magalhães. 

Que este Louvor seja tornado público e que a agraciada tenha 

conhecimento pessoal da presente decisão. 

Ponte de Lima, 26 de Junho de 2020, 

o Membro do Grupo Socialista integrado no PLMT, 

(Jorge Manuel Viana da Silva) 



Exmo. Sr. Presidente da mesa da Assembleia municipal 

Exmos. Srs. Secretários 

Exmo. Sr. Presidente da Câmara 

Exmos. Srs. Vereadores e Vereadoras 

Exmos. Srs. Presidentes de Junta 

Caros Membros Eleitos 

Comunicação Social 

Público 

Sr. Presidente da Câmara. 

Na sessão anterior de 13 de Junho, alguma oposição fez criticas ao seu 

trabalho usando uma linguagem menos própria e muito ofensiva, até 

puseram em causa a maioria que o apoiava pois estava silenciosa, que 

nada dizia. 

É para esquecer essa maneira de fazer politica, isso só prova que estão 

desesperados nós sabíamos que lhes causamos embaraço mas tenham 

calma, paciência. 

Sr. Presidente continue com o seu trabalho se rio e transparente como tem 

acontecido até ao presente, porque esta maioria continua a dar-lhe todo o 

apoio e confiança, pois o nosso lema sempre foi responsabilidade, 

seriedade e contribu ir para o melhor bem estar dos limianos, ponte de 

lima continue no rumo certo, fazer criticas destrutivas, não contem com 

nós, quando se vê trabalho serio e responsável por parte do Executivo 

Municipal. 

26 de Junho de 2020. 

Domingos Vieira. 
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ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE PONTE DE LIMA 

Reunião de 26 de Junho de 2020 

Pedido de esclarecimento: 

Entre os dias 1S de Junho e 24 de Julho de 2020 (durante 30 dias) a REN (Rede 

Eléctrica Nacional) SA, tem em Consulta Pública a designada "AVALIAÇÃO DO IMPACTE 

AMBIENTAL" sobre os elementos relativos ao pedido de licenciamento do Projecto -

Linha Dupla Ponte de Lima - Fonte Fria ... " de Muito Alta Tensão. 

Assim, tendo em consideração, entre outros: 

- que este é um assunto recorrente em reuniões municipais; 

- que está aberta a possibilidade de implementação de linhas aéreas e/ou 

subterrâneas; 

- os efeitos negativos provocados pela perigosidade dos campos magnéticos sobre as 

Pessoas; 

- o grave problema de Saúde Pública que origina; 

- a influência perniciosa ao nível das Aves Migratórias; 

- que o Município de Ponte de Lima é o mais afectado por esta Linha de Muito Alta 

Tensão; 

Solicitamos que o Sr. Presidente da Câmara Municipal esclareça esta Assembleia que 

diligências fez ou vai fazer, ou então que opiniões, sugestões ou eventuais 

reclamações fez ou vai fazer o actual Executivo Municipal em relação a esta Licença 

Ambiental, na defesa dos impactes negativos, que o mesmo é dizer em defesa da 

População de grande número de Freguesias do Concelho atravessada por esta "auto

estrada energética" ? 

Ponte de lima, 26.6.2020, 

O Membro do Grupo Socialista integrado no PLMT, 

(Jorge Manuel Viana da Silva) 



ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE PONTE DE LIMA 

Reunião de 26 de Junho de 2020 

PEDIDO DE ESCLARECIMENTO: 

Como é do conhecimento público o chamado MERCADO MUNICIPAL não reune as 

condições mínimas, quer ao nível da funcionalidade quer ao nível da dignidade 

comercial tanto para Vendedores como para os diversos Utentes. As condições 

materiais e físicas de compra e venda, infelizmente, estão ao nível do chamado 

Terceiro Mundo. No Inverno chove em todo o lado, no Verão o calor é insuportável. 

Este tema tem sido diversas vezes abordado em Reuniões anteriores desta Assembleia 

Municipal. 

Recentemente, fruto da actual Pandemia que grassa em todo o Mundo, por razões de 

segurança sanitária, os chamados Feirões Semanais que decorrem às Quintas-feiras e 

Sábados, passaram a realizar-se na Avenida dos Plátanos. 

Porém, face ao surto pandémico actual, quando se previa que o Município de Ponte de 

lima envidasse todos os esforços para que todos os Vendedores e Compradores 

tivessem as condições mínimas e dignas para desenvolverem a respectiva actividade, 

salvaguardando a Saúde Pública, lamentavelmente a grande maioria dos Produtos 

Alimentares são expostos no solo sem estarem salvaguardadas as necessárias e 

primárias medidas de higiene sanitária. 

Neste contexto, solicitamos ao Senhor Presidente da Câmara Municipal que nos 

esclareça se à imagem do que acontece por exemplo com a Feira das Antiguidades e 

Velharias, o Municipio não poderia e deveria providenciar a disponibilização de 

BANCAS ou ESCAPARATES adequados para o efeito, dignificando a todos os níveis da 

compra e venda dos tão propalados "produtos endógenos" ? 

Ponte de lima, 26.6.2020, 

O Membro do Grupo Socialista integrado no PlMT, 

(Jorge Manuel Viana da Silva) 
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